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8月27日战报：
中国队夺得场地自行车男子团

体竞速比赛金牌；
中国队夺得场地自行车女子团

体竞速比赛金牌；
中国队夺得女子沙滩排球比赛

金牌；
中国队陈清晨/贾一凡夺得羽

毛球女双比赛金牌；
中国队夺得桥牌超级混合团体

比赛金牌；
中国队夺得桥牌混合团体比赛

金牌；
中国队郑思维/黄雅琼夺得羽

毛球混合双打比赛金牌；
中国队王宇夺得田径男子跳高

比赛金牌。
（苏建国整理）

（截至北京时间8月28日00时00分）
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亚洲各路健儿在亚运赛场不断掀起

新的高潮，也让八方看客大开眼界。除了

那些职业和专业选手给我们奉献了精彩

比赛之外，我们欣喜看到一些“草根”选手

也登上亚运会的最高领奖台。

在亚运会龙舟项目比赛中，九江女

子龙舟队夺得该项目比赛的冠军。在这

支队伍里，年龄最大的女队员已经51岁，

很多队员并非专业选手，而是渔民、农

民。在亚运会上能因为自己的出色表

现，升国旗、奏国歌，是她们早年想都不

敢想的事。她们不仅是夺得沉甸甸的金

牌，更是代表着一种社会新风尚和积极

昂扬的精神风貌。

如果说划龙舟还是一个冷门比赛项目

的话，那么三人篮球就是一项人气非常高

的热门运动项目。此次在亚运会举行的三

人篮球赛，男女两块金牌均被中国选手收

入囊中。谁曾想到，站在男子三人篮球最

高领奖台的，居然是由大学老师、大学生和

职工等非专业运动员组成的“草根”球队。

三人篮球是具有广泛基础的一项体育运

动，有着非常好的发展前景，已经被列为

2020年东京奥运会的比赛项目。说不定有

那么一天，这些“草根”冠军也能登上奥运

会的大雅之堂，为祖国争金夺银。

在争夺激烈的竞技场上，独领风骚

的大多数是职业选手和专业选手。一般

来说，平民选手能参加亚运会这样级别

的比赛，就是一件非常了不起的事情，更

何况能争金夺银。平心而论，我们需要

一些竞技高手，为我们展示更快、更高、

更强的运动水平，展示人类向极限挑战

的勇气；我们也需要一些“草根”选手，在

非常接地气的比赛项目中，展示普通民

众的体育追求和参与高水平竞技的渴

望。本届亚运会增设了龙舟、三人篮球、

攀岩、电子竞技等非奥运比赛项目。这

些项目不仅体现了浓郁的亚洲文化特

色，也使得亚洲的体育盛会更加丰富多

彩，更加充满青春活力。

体育通常分为竞技体育和群众体育两

大类。竞技体育是给人“看的”，具有很强

的教育功能，可以对国民进行爱国主义、集

体主义和英雄主义教育。大众可以通过隐

含着许多励志故事的综合运动会，获取精

神上的营养，汲取不断前行的力量。但就

本质而言，体育说到底还是为增强人民体

质而服务的。没有广泛开展的群众体育活

动，竞技体育就失去其发展的根基；而竞技

体育水平的不断提高，又反过来能促进群

众性体育活动的蓬勃发展。

从1952年毛主席提出“发展体育运

动，增强人民体质”，到2014年我国将全

民健身上升为国家战略，我国的群众体育

运动步入一个前所未有的发展时期。我

们的一些“草根”选手在亚运会上勇夺金

牌，从一个侧面反映出我国的群众体育运

动正不断跃入新的境界。全面建成小康

社会，全民健康是基础，全民健身是保

障。我们只有“发展体育事业，推广全民

健身，增强人民体质”，才能更好地满足人

民日益增长的美好生活需求。

为“草根”冠军喝彩
■凌川克

雅加达是印度尼西亚的首都。尽
管这已是雅加达第二次承办亚运会，但
上一次举办还要追溯到 1962年。如今
几十年过去，雅加达机动车的增长量已
远远将这个城市的交通发展甩在身后。

雅加达的堵车没有规律，像热恋中
少女的心思，就算在上下班高峰期外，
也能随时随地来一场不期而遇的拥堵，
让人永远猜不透也摸不准。此次举办
亚运会，虽有南苏门答腊省的首府巨港
为其分担部分赛事，但面对来自45个国
家的 1万多名运动员以及超过 5000多
人的媒体和游客，当地居民对本已不堪
重负的交通状况仍然心存忧虑和不安。

雅加达堵车的原因有很多，如不合
理的交通规划，建设缓慢的地铁系统，
没有足够的红绿灯标识……雅加达更
像是一个大型的建筑工地，各项路政工
程在未发挥作用之前反而成为了交通
运行的负担。巴士车、货车、水泥罐车
以及穿梭在汽车中间的摩托车，比肩而
行、混杂不堪。

为了不给亚运会添“堵”，避免运动
员和游客等在路上消耗过多时间，印尼
亚运会组委会同政府协商，采取了多项
措施，推出缓解交通压力的系列“亚运
方案”：

在亚运会期间，雅加达市区扩大
实行车辆单双号限行的区域并延长限
行时间。雅加达警方在亚运会期间关
闭有可能影响交通的多个高速公路出
入口，并在雅加达部分主干道和高速
路段设立“亚运快速通道”。雅加达还
在亚运会期间禁止相对破旧的小型巴
士驶入市区的繁忙路段。除此之外，
雅加达教育管理局还宣布多所学校放
假。为了保障运动员、媒体及官员出
行，他们的亚运会专用车辆被允许使
用公交车道。

值得一提的是，亚运会期间学校放
假并不是雅加达的独创。早在 2010年
广州亚运会期间，广州市的大中小学校
也曾统一安排过“亚运假期”。这既可
以减少交通拥堵，还能提高亚运会的上
座率，受到多数人的欢迎。

雅加达不给亚运添“堵”
■褚迎冬 夏董财
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攀岩比赛，是头一次进入到亚运会
中。作为世界冠军、中国队在此项目上的
领军人物，钟齐鑫一直希望能用一枚金牌
让自己的亚运之旅更圆满。

继在首个比赛日钟齐鑫获得银牌后，
今天的男子速度接力比赛中，中国 2队最
终只摘下一枚铜牌。

虽然有些遗憾，但作为中国攀岩队队
长，29岁的钟齐鑫依然壮志在胸，“2020年
攀岩成为东京奥运会的正式比赛项目，我
希望到时候能够代表中国队出征”。
“这是我们第一次代表祖国参加综合

性运动会，比参加其他的比赛更紧张，当
然这样的经验对于个人来说也是非常重
要的积累。”钟齐鑫透露，9月将会有一场
世锦赛比赛，然后队伍会进行整体规划，
备战东京奥运会。

从 2005年开始，16岁的钟齐鑫因为一
个偶然的机会结缘攀岩这项运动。他加入
江西省应用技术职业学院的青少年攀岩俱
乐部，师从丁承亮教练。因为天赋过
人，丁教练从一开始就注意到这个少
年，对他格外关照。当时国内熟悉攀
岩运动的人并不多，训练的条件也十
分艰苦。早期训练用的器具，基本靠
教练和钟齐鑫自己动手制作，穿着军
绿色的解放鞋便往墙上飞蹿。
“基本没待遇，还得靠家里补

贴”的现实就让很多有天赋的运动
员意识到“从事攀岩运动，很难养
活自己”，于是纷纷选择离开，唯有
钟齐鑫一直没有放弃梦想。

选择成为一名攀岩运动员，就
意味着日复一日的艰苦训练。钟
齐鑫计算过，每天6个小时的训练，
除了练体能外，“平均要在赛道上
攀爬至少 50次。”钟齐鑫的手上常

常扑满镁粉，白色的粉末嵌入指甲的边缘
和关节处的褶皱里；他的指甲平而不整，掌
心和指尖处，手皮脱了一层又一层；双手的
肘关节劳损比较严重……所幸，钟齐鑫的
付出得到了回报。过去十年，钟齐鑫先后
获得 4次世界攀岩锦标赛冠军、攀岩世界
杯冠军、世界极限运动会亚军，并在 5年内
6次打破由自己保持的世界纪录。

只靠一条保护绳，面对岩壁，攀爬、跳
跃、腾挪、转身，在最短的时间内触顶。他
成为了中国非奥项目中获得世界冠军头
衔最多的运动员。
“喜欢上攀岩，是我人生的幸运，我从

来没有后悔过。”钟齐鑫说，“对我来说，
无论多难，都要接受挑战，战胜困难。这
才是攀岩的意义”。

两年后的东京奥运会，“蜘蛛侠”钟齐
鑫希望在赛场上“飞檐走壁”，展示中国攀岩
运动员的风采，为中国攀岩，也为自己正名。

（本报雅加达8月27日电）
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27日，亚运会羽毛球赛场迎来了双
打项目的冠军争夺。混双决赛中郑思
维/黄雅琼两局横扫对手轻松夺冠；女双
决赛，中国组合陈清晨/贾一凡面对日本
的奥运冠军松友美佐纪/高桥礼华，以两
个22比 20惊险胜出，再添一金。

尽管在双打赛场上斩金夺银收获颇
丰，但国羽在单打领域的失意，还是成为
这两天羽毛球赛场上最爆冷的新闻。

此前的男团夺冠，国羽小伙子们的
出色表现让外界对他们有了更多期待，
然而单打首轮，石宇奇就被印尼选手乔
纳坦横扫出局，令人颇感意外。但球迷
依然将夺冠的希望寄托在谌龙身上。此
后，本届亚运会的夺冠大热门桃田贤斗
意外出局，很多人都感觉谌龙的好机会
来了。

然而理想很丰满，现实很骨感。26
日，谌龙不敌印尼好手金廷止步八强，连

半决赛的大门都没摸着，就黯然回家了。
因为谌龙的“掉链子”，国羽男单也时隔16
年再次陷入无人晋级四强的窘境。

男单表现不佳，女单更是惨不忍
睹。女单破天荒史上头一次未能跻身亚
运会半决赛。要知道，当年国羽跌入低
谷时，亚运会的成绩也没有这么惨。

可以毫不客气地说，这是国羽进入
新奥运周期最悲惨一仗。羽毛球世锦赛
再不济，连续有男单选手进决战，女单也
尚能在四强占据一席之地。其时，年轻
选手大赛经验不足，心理过于紧张导致
最后失利，输球的过程也可看作是一种
锤炼。

可这次雅加达亚运会的比赛，输的
让人心寒。为何？因为看不到希望。无
论石宇奇输给乔纳坦、谌龙不敌金廷，还
是何冰娇完败奥原希望、陈雨菲被山口
茜轻松击败，从过程来看，没有一个人输

得冤。
为什么会这样？
谌龙自里约奥运会夺冠后一直状态

不佳，再加上他的拉吊打法本就“日薄西
山”，因此他在雅加达亚运会单打比赛没
能走远，其实也不意外。偏于保守的打
法让谌龙在面对桃田贤斗、安赛龙、金廷
等好手的凌厉进攻时，无所遁形。

石宇奇，作为中国羽毛球男单新一
代的领军人物，距离世界一流高手还有
很长的路要走。男单对决首轮就被对手
横扫出局，基本已证明了石宇奇的连续
作战能力还需进一步提高，目前还无法
扛起中国男单的大旗。

林丹之后，再无绝对巨星，这是中国
羽毛球队目前遇到的最大困境。不管是
谌龙，还是石宇奇都达不到林丹当年那
种在赛场上所向披靡的水平。

在汤姆斯杯和亚运会的团体赛

中，中国队还可以依靠整体优势，但两
年后的东京奥运会只有五个单项，没
有团体赛，这将会是对中国羽毛球队
的严峻考验。

女单，在王仪涵、王适娴退役以及李
雪芮受伤的情况下，陈雨菲、何冰娇、高昉
洁等年轻选手未能迅速填补前辈留下的
空缺。她们还需要很多大赛的历练，才能
逐渐成熟起来。不久的将来，随着比赛经
验的丰富和个人技术日趋成熟，我们相信
国羽女单的表现肯定会逐渐好转。戴资
颖、马林、奥原希望、山口茜、辛杜、内瓦尔
等强敌不少，2020年东京奥运会，这几位
中国姑娘还需要拿出更好的表现才行。

中国有句老话说，只要思想不滑坡，
方法总比困难多。面对 2020 年东京奥
运会，国羽出路在何方？或许，只能留给
时间去回答。

（本报雅加达8月27日电）

2018年雅加达亚运会，国羽男单时隔16年再次无缘四强，女单更是破天荒地首次未

能晋级半决赛—

2020，国羽单打路在何方？
■本报记者 仇建辉

图①：8月27日，在第18届亚运会场地自行车男子团体竞
速决赛中，中国队以44秒160的成绩夺冠。图为中国队选手徐

超（左）、周瑜（中）、李建鑫在颁奖仪式上庆祝。

图②：8月27日，在第18届亚运会男子跳高决赛中，中国
队选手王宇以 2米 30的成绩获得冠军。图为王宇在比赛后

庆祝。

图③：8月27日，在第18届亚运会女子沙滩排球决赛中，
中国队以2比1战胜日本队，夺得冠军。图为中国队夏欣怡

(左)和王凡在庆祝夺冠。


